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服务 连建明

趁暑假来矫正牙齿的年轻患者明显增加，口腔专家因人施策

小伙牙齿正畸，竟要先减肥！

    近日休假，赴贵州旅游。同行

朋友发生意外， 在一家宾馆台阶
上不慎摔了一跤，脚骨折了。意外

发生后，宾馆第一时间提供帮助，

立即派车把朋友送到医院， 检查

诊治结束再送回宾馆。 朋友脚绑
上石膏后行动不便， 宾馆把轮椅

借给我们， 并同意我们旅行结束

后快递给宾馆。

这家宾馆良好的服务给我
们留下很好的印象。 事实上，笔

者近几年在国内外旅游历程体
会到，中国服务行业的服务其实

是非常好的，不比国外差。 西方
发达国家服务水平虽然总体是

好的，但遇到问题的时候，服务

并不完美。

就说宾馆服务， 笔者前几年

去西班牙， 几个月前就预订了巴
塞罗那一家公寓式酒店， 到了酒

店服务员却说房间没有了， 要我
们搬到数公里外的一家酒店去

住。一下子让我蒙了，问服务员为
什么会没有房间，如果没有房间，

应该事先通知啊（顺便说一下，预
订这家酒店的网站是美国的）。服

务员表示这间房间被入住的客人
破坏了，目前在装修。我提出让我

看一下房间，看看究竟能不能住。

服务员却说房间不能让我们看。

交涉一个多小时， 服务员的态度

是， 无论如何我们都要搬到另外
一家酒店去住， 而且从头到尾没

有说过一句道歉的话， 更别说有
任何补偿了。

更离奇的事情发生在巴黎。

我在巴黎一家电器商店买了一台

咖啡机， 国外一般电器都不打开

包装进行测试，所以，看到营业员

拿来的咖啡机外包装完好，觉得
不会有问题， 就没有打开包装。

回到上海家里打开包装愣住了，

首先里面的咖啡机不是我买的

型号，和外包装不一致。 再一看
更不对了， 里面竟然有咖啡渣，

还有一些损坏。 显然，这是一台
人家退货坏的咖啡机，不知怎么

阴差阳错卖给了我们。 遇到如此

严重的服务质量问题，售后服务
还非常差劲。 我通过在巴黎的亲

戚去交涉，当然可以退换，但是，

上海到巴黎的运输费用要我们

自己出，而这个费用相当于一台
咖啡机的费用。 最终，只能等亲

戚来上海，让他们帮忙带回巴黎

退货，退货也不是给的现金，而是
商店的兑换券。

几次遭遇让我对国外的服务

水平有了切身体会， 就是不要迷
信国外的服务质量。

    “为人民代言，不辜负组织所

托，是我当选代表以来心心念念在
想、兢兢业业在做的事情。”奚漕章

是上海市第十五届人大代表，也是
闵行区吴泾镇和平村党总支第一书

记、镇水务站站长。履职期间，奚漕
章坚持实地调研，调研内容涵盖垃

圾分类、检察院、法院、儿科医院、加

装电梯等方面。他的足迹遍布上海，
共提出了十余条建议和意见，涵盖

了乡村振兴、社会发展、产业转型、
民生保障等方面。

“要说出人民的心声，为人民谋
福祉，就必须切实掌握社情民意，掌

握群众关注的热点、难点和焦点问
题，而这些真实情况只有从实地考

察调研中总结。”围绕乡村振兴的主
题，奚漕章参加了上海 9个区的农

村调研、督察，聚焦中央一号文件关
于巩固脱贫攻坚成果、加快农业农

村现代化与乡村建设行动若干意
见，深入了解把握当前阶段上海乡

村振兴的政策落实、阶段特征、优势
短板等发展现状。

围绕“闵行美丽乡村建设工作”
主题下的“美丽乡村建设”“乡村振

兴”意见，奚漕章提出了“关于支持

吴泾镇推进科技时尚小镇的建议”，
得到了市改革发展委员会的认真答

复。奚漕章表示，如今吴泾镇已经走
在科技时尚小镇的建设道路上了。

吴泾镇聚集了紫竹国家高新区等
“一区四园”高精尖科技产业集群，

还汇聚了 16家时尚类服饰企业和

60余个时尚品牌。
“作为市人大闵行代表团的一

员，我特别关注闵行区的规划、城市
发展、交通等方面的问题。”奚漕章

告诉记者，通过走访调研，他发现闵
行南部区域广大人员的交通出行仍

然存在困难，而轨交 23号线串联了
闵行开发区、紫竹高新区、吴泾转型

地区、徐汇滨江等重要区域，途经闵

行区和徐汇区两大行政区。另外，闵

行区又是“上海 2035”总体规划中
建设“上海南部科创中心”的重要承

载区之一，其中闵行南部区域更是
核心区域，所以加快推进轨交 23号

线的建设，对于完善该区域交通体
系及区域经济、社会发展意义重大。

通过专门沟通、深入调研，奚漕

章提出了“关于加快推进轨交 23号
线建设的建议”，得到了相关部门的
认可。目前，轨

交 23号线一期

6 个设计标段
已开始招标，将

在“十四五”期
间开工建设。

见习记者
赵菊玲

要说暑假的医院哪个
科室最热门，口腔正畸科一
定榜上有名。“作为正畸主
力的孩子们都放假了，七八
月的初诊量是平日的 2-3
倍。”“大小脸”“地包天”、龅
牙……患者都期待通过正
畸使自己变美！上海第九人
民医院口腔正畸科主任房
兵教授说，“正畸治疗越来
越受重视，但正畸也不是你
想得那么简单，一定要避开
误区和雷区，否则反而可能
正畸完‘变丑’。”

■ 上海九院口腔正畸科主任房兵教授正为患者进行面诊 本报记者 徐程 摄

坚持实地调研 说出人民心声
———记市人大代表奚漕章
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最佳矫正年龄是几岁？

12 岁的珺珺跟着妈妈来到房
兵的门诊，妈妈注重容貌，当她发现

女儿有点“龅牙”倾向时，很着急。但
由于学业繁忙，加上身边同事朋友

都说“正畸最好在 12岁左右”，于是
一拖再拖。

“女儿小时候因为腺样体肥大
来九院检查，当初不忍心开刀，想不

到形成了‘腺样体容貌’。”妈妈很后

悔，现在珺珺嘴唇有些上翘，门牙凸
出，她希望通过正畸能有所改变。

“是可以做到的。”房兵说，珺珺

已换完全口牙，牙齿前凸问题明显，
早几年干预比现在轻松许多。好在，

正畸没有特别严格的年龄限制。“只
要你想来，从换牙期，到六十多岁，

都可以来！”

未成年人做正畸的牙性和骨性
调整空间优于成年人，所以一般都

会建议结束换牙再来，也就是 11-

14岁，男女略有差异。但是，房兵指

出，如果只是牙齿排列不齐，这个建
议是合适的，不过临床上建议对龅

牙、地包天等患儿进行早期矫正干
预，先佩戴早期功能性矫正器，这样

可以利用生长潜力矫正，比较省时
省力。

当天，房兵接诊了 7岁患儿小
易。他是明显的“大小脸”，一检查，

是颞下颌关节发育问题。颞下颌关
节发育问题可导致面部不对称、下

巴小、牙齿咬合改变等，严重的话会
影响到整个颌面部美观。“幸好发现

早，通过正畸和关节联合干预就能
让颌面生长回到正常轨道；如果放

任，不仅脸越来越歪，今后牙列也必
定会咬合有问题。”房兵说。

房兵建议，家长在孩子换牙期、
换牙后，最好都要到正畸科去看看。

如果孩子有吮吸嘴唇或舌头，吃手

指、口呼吸等坏习惯时，家长也要留
心。在孩子的颌骨骨骼正常情况下，

牙齿矫正可以稍晚一些进行，但颌
骨发育异常问题要尽早治疗。

为何正畸需要先减肥？

22岁的小昊是湖北人，即将升
入大四，专门来上海九院看正畸门

诊。小昊身高 1.75m，体重 200斤，
是典型的“地包天”。因为要找工作

了，小昊想借着暑假机会来就诊。

“靠调整牙齿没用，必须要手
术，采取正畸和正颌联合治疗的方

法。”房兵告诉他。但是，手术也不是
说做就做的，房兵要求小昊回去健

身减肥，争取瘦 30斤再来。
小昊惊讶地张大嘴，“我来正

畸，跟减肥有什么关系？”房兵解释，
他的下巴比较长，所幸气道也较宽

大，所以睡眠时呼吸还较顺畅。假如

做了手术，让下巴“缩回去”，气管也

会随之变化，现在这样超重的体重
可能会引发睡眠中呼吸的问题。当

舌根和软腭阻塞呼吸道，可能导致
睡眠时出现短暂性呼吸停止，影响

身体健康。所以，房兵建议他先减肥
再手术。

“地包天”和“龅牙”解决手段不

太一样，“地包天”干预时间可以更
早，甚至提前至乳牙期。房兵介绍，

一般来说，“地包天”的孩子可以分
别在四五岁、八九岁时就来矫正，幼

儿时期主要是通过一些习惯训练、
佩戴矫正器等进行干预；换牙期可

根据前牙的咬合关系，如果是牙性
或功能性的，可以做正畸治疗。当

然，有部分“地包天”是先天因素引
起的，即便进行了早期干预，随着生

长发育仍然会趋于严重，这部分患
者一般成年后再做评估，可能通过

正畸和正颌两种手段联合治疗。

选隐形还是传统牙套？

正畸技术快速发展，牙套产品
逐渐丰富，同时也带来了选择困扰。

“牙套”就像建筑工地的“脚手架”，
起到传递医生设计牙移动方向和牵

引力的作用，治疗效果与医生的技
术直接相关。

在房兵身后的柜子里，整齐堆

放着患者的牙套储存盒。她告诉记
者，现在不仅是小朋友，包括成年

人，选择隐形牙套的越来越多。目前
临床常用的正畸矫正器有固定牙套

和隐形牙套两种，固定牙套又分为
金属和陶瓷两种材质，以及全口和

局部两种形式。青少年正畸目前多
选择全口钢托，它的适应证更广，价

格也较适中。隐形牙套的美观度和
舒适度都很高，受到患者的广泛喜

爱，但适应证比固定牙套窄。同时，
戴隐形的正畸周期拉得更长，医生

要调整、修改更多。

网上对于隐形牙套的误解不
少，有人说隐形牙套成本低廉，卖出

去暴利，其实并非如此。房兵表示，
隐形牙套的成本很高，而且使用量

大，所以价格较高。但选择牙套不是
矫正的重点，选择医生和机构才是。

“有时看到有爱美人士做完正畸后

自己认为反而变丑了，这其实与治
疗前医生与患者的沟通有很大关

系。正畸治疗不是整容，是以改正牙
颌面的缺点为主，没有广告上宣传

得那么神奇。设计好方案后，整个周
期内需要不断调整，才能收获满意

效果。”

选快速矫正真的好吗？

正畸的孩子越来越多，房兵也
提醒，理性看待正畸问题。一口完美

的牙，人人想要，但自然拥有的人却
是少数。“如果按照完美牙列标准来

衡量，牙列问题在 90%以上的人群
中存在。”房兵表示，一些牙列不齐

的患者，常常寻找快速矫正，对此，

房兵指出，正畸没有捷径。所谓的快
速矫正，是通过将前牙牙冠截断磨

小，再用烤瓷冠套在磨小的牙齿上，
达到使牙列整齐的目的，其实本质

上就是装整齐的假牙。但这样做牙
根仍是不齐的，咀嚼食物时牙齿的

受力还是不正常，长期会伤害牙周
组织。而且这种情况下牙齿已经遭

到破坏，要想再矫正就不可能了。
许多家长认为假期比较适合开

始做正畸治疗，房兵表示，矫正是一
个长期的过程，在两年左右的时间

里孩子基本需要每个月复诊，赶着
在假期治疗的意义不大。当然医院

也很理解，暑假里增加了医生排班，
尽量满足希望在假期正畸的患者。

首席记者 左妍


